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Bulletin N°2 – 02 mai  2020 

Le mot du président 
 
Chères adhérentes, Chers adhérents, 
 

En cette période très troublée de fléau sanitaire et de confinement, je suis heureux de reprendre 
contact avec vous et de vous communiquer quelques informations. Avant tout, je vous souhaite en bonne 
santé et j’espère que le confinement ne vous pose pas de gros problème.  

Une crise sanitaire sévit, pointant cruellement les pénuries et les dysfonctionnements de nos systèmes 
dits avancés avec le niveau élevé de leurs organisations, les technologies de pointe et les compétences des 
élites. Tout se retrouve bouleversé et remis en question : les sorties, les déplacements, les rencontres et 
notre organisation de la vie quotidienne. Fort heureusement, des solidarités parviennent malgré cela à se 
mettre en place. 

Nous, qui aimons l’histoire, savons que des pandémies ont frappé nos territoires dans le passé en 
révélant crûment notre vulnérabilité. Faut-il rappeler la grippe espagnole de 1918-1919 qui fit entre 20 et 30 
millions de morts dans le monde selon l’institut Pasteur, soit plus de morts que la Première guerre mondiale 
elle-même ? la tuberculose des années 1880, qui tua chaque année environ 100 000 personnes dans notre 
pays ? la peste qui emporta un bon tiers de la population européenne au milieu du XIV

e siècle ? le choléra,  la 
variole, etc. ? Nos économies, nos comportements, nos convictions et nos croyances s’en retrouvaient 
toujours chamboulées. Quelle mémoire en avons-nous gardé ? Quels enseignements en avons-nous tirés ? 

« Les fléaux […] sont une chose commune, mais on croit difficilement aux fléaux lorsqu’ils vous tombent 
sur la tête. Il y a eu, dans le monde, autant de pestes que de guerres. Et pourtant pestes et guerres trouvent 
les gens toujours aussi dépourvus » (Albert Camus, La peste). 

 

Nous avions pris l’habitude de nous rencontrer régulièrement, une fois par mois environ, au rythme des 
conférences et des sorties. Eu égard au contexte sanitaire, nous avons été obligés de suspendre ces activités 
jusqu’à cet été. Pourrons-nous les reprendre normalement en septembre ? Il est encore trop tôt pour se 
prononcer puisque nous ignorons tout des conséquences du déconfinement. Le plus sage serait de reporter 
à l’an prochain les conférences et les activités qui n’ont pu se dérouler cette année. Nous allons donc décider 
très prochainement de notre programme d’activités 2020-2021 en publiant un nouveau feuillet (3 volets) de 
communication, semblable à celui de cette année 2019-2020. Dès qu’il sera prêt, nous ne manquerons pas 
de vous en informer. En attendant, nous vous proposons de lire le compte-rendu de la dernière Assemblée 
générale qui s’est tenue le 5 février 2020. Nous vous en souhaitons bonne lecture.  

Attention dans votre lecture! N’oubliez pas que certaines activités (conférences, activités et ateliers 
culturels), qui avaient alors été annoncées, ont été suspendues à cause du fléau sanitaire (Covid-19).  

En outre, permettez-moi de vous informer que, lors d’une réunion du CA, Pierre FERRÉ est devenu notre 
nouveau trésorier, Henri BELLIS notre nouveau secrétaire et Louis ISAAC notre trésorier adjoint. 

 

Enfin, au moment où toutes les associations peinent à se maintenir en cette période très troublée  déjà 

marquée par la baisse régulière ou la suppression de toutes les subventions , permettez-moi de vous 
rappeler l’importance de vos adhésions, voire de vos dons. Ne nous oubliez pas s’il vous plait ! Notre 
existence et nos activités dépendent directement de vous et de votre soutien.   

La section granvillaise de la SAHM, quelles que soient les conséquences du déconfinement, vous 
souhaite un bel été. Au plaisir de nous retrouver très bientôt ! 

Michel Aumont 
Président 
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Assemblée générale du 5 février 2020 
 

- Remerciements adressés aux adhérents, à la Municipalité de Granville, aux membres du Conseil 

d’administration, aux médias locaux, au Musée d’art et d’histoire de Granville, au personnel de 

l’Agora 

- Allocution de M. Marc-Alphonse FORGET, nouveau président départemental de la SAHM 

 

Préambule 

Le conseil d’administration s’est réuni 7 fois (22 janvier, 7 février, 19 mars, 2 avril, 11 juin, 3 juillet, 10 

décembre) au cours de l’année 2019, 5 bulletins d’information interne ont été expédiés, soit par mail, soit 

par courrier postal. Actuellement, nous incitons fortement à privilégier l’envoi par mail pour réduire 

nos dépenses. 

La Société d’archéologie et d’histoire de la Manche étant une fédération de trois sections, nous 

participons régulièrement aux réunions des instances supérieures : assemblée générale, Conseil 

d’administration, bureau.  

 

Rapport d’activité 2019 par M. Claude JAMBART (vice-président)  

11 conférences : 

- 22/01/2019 : Michel DORENLOR : Victor HUGO à Jersey. 1852-1855 

- 26/02/2019 : Jean-Louis RENAULT : Sidney Smith, le rival francophile de Nelson 

- 19/03/2019 : Nicolas HOMSHAW : Un Matignon sous Louis XIV : Jacques III, lieutenant général de 

Basse-Normandie. Défendre le Cotentin et conquérir Monaco.  

- 02/04/2019 : Yves MARION : Madeleine Deries (1895-1924). 

- 03/05/2019 : Cyrille BILLARD : La "grande" histoire des pêcheries.  

- 28/05/2019 : Jean-Christian POUTIERS : Les troupes maritimes et terrestres d’occupation 

allemande à Granville à la fin de la Seconde Guerre mondiale (1943-1944).  

- 11/06/2019 : Claude JAMBART : Talleyrand, un personnage à (re)découvrir 

- 25/09/2019 : Daniel HÉLYE : Les églises dans le système défensif du département de la Manche 

pendant la guerre de Cent-Ans  

- 16/10/2019 : Jean-Christian POUTIERS : Les soubresauts de Granville à la fin de la guerre de Cent 

Ans (1425-1450)  

- 12/11/2019 : Thierry CHARDON : Le système de mise en défense des côtes du Cotentin au XVIII
e
 

siècle  

- 26/11/2019 : Philippe HAUDRÈRE : Un Malouin méconnu : Mahé de la Bourdonnais (1699-

1753). La fortune, l'honneur et la gloire 

 

4 sorties : 

- 06/02/2019 : Richesses du fonds patrimoine avec Marlène TURGIS (responsable du fonds       

patrimoine de la Médiathèque de Granville)  

- 22/06/2019 : Visite du château de Regnéville-sur-mer et du château féodal de Pirou, sous la conduite 

de Jean-Christian POUTIERS  

- 05/07/2019 : Parcours 2019 d’art contemporain avec l’association Arts sous les clochers. 

- 28/09/2019 : Parcours pour découvrir quelques églises fortifiées du département de la Manche sous la 

conduite de Daniel HÉLYE. 

Profitons de cette occasion pour remercier les personnes qui ont participé à l’organisation de la 

sortie : Daniel Mouchel et Michel Normand (recueil des inscriptions et réservation du restaurant) 

 

À cela s’ajoutent des activités annexes : 

- la création d’un atelier culturel sous la houlette de Claude JAMBART. Le premier thème 

(l’héraldique) animé par Jean-Christian POUTIERS, a été traité avec une dizaine de participants en 

décembre 2019.  

- la montée en régime des outils informatiques créés en 2018 :  

 un site Internet : http://sahmgranville.free.fr   2200 visites du site 

http://sahmgranville.free.fr/
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 une page Facebook : SAHM Granville   41 abonnés 

 développement de la communication directe aux adhérents par mail 

 la réalisation d’un roll-up, d’un dépliant de communication 3 volets, une présence sur le terrain 

(forum des associations…), la diffusion d’un bulletin  interne d’informations. 

- La participation au 54e Congrès des Sociétés historiques et archéologiques de Normandie, qui 

s’est tenu à Dieppe du 9 au 12 octobre 2019. Deux membres de la section de Granville y ont donné une 

conférence à cette occasion. 

- La domiciliation de notre siège à Granville: Forum J. Ferry, 41 rue Saint-Paul 50400 GRANVILLE 

 

 Le rapport d’activité est approuvé par vote à l’unanimité. 

 

Rapport financier 2018  présenté par Louis ISAAC, qui s’occupait de nos finances et des adhésions  
 

 
 

Jusque-là, les adhésions attribuées à notre section (6€ par adhérent) nous rapportaient annuellement 

675€ à 700€ et la subvention accordée par la ville est passée de 2013 à 2018 de 1400€ à 1000€. En 2019, 

elle s’est réduite à 800€. Ce montant a été maintenu pour l’année 2020. 
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Par rapport à nos dépenses, nous sommes depuis 4 ans en déséquilibre de quelques 250€ à 300€ sur 

notre compte courant, mais nous compensons toujours par un prélèvement sur notre compte d’épargne. En 

2019, nous avons encore eu un léger déséquilibre causé par les frais occasionnés pour les supports de 

publicité (logo, roll-up, dépliant 3 volets) d’un montant de 333.60€. Heureusement, les dons offerts dans 

le « cochonnet » ont permis de rééquilibrer nos finances sur notre compte courant.  

Il convient donc : 

- de continuer la réduction de nos dépenses par l’envoi « mails » des 4 ou 5 bulletins annuels, aux 

60% de nos adhérents qui l’ont accepté, et par l’offre de notre petit cochon (100€ cette année)  

- de cibler les nouveaux arrivants dans la cité, les  jeunes retraité et les cadres qui ont acquis un bien 

localement, opération que nous nous efforcerons de mettre en œuvre en 2019. 

 

Cette année, une très légère augmentation de la cotisation (2 € seulement!) a été décidée lors d’une 

réunion du Conseil départemental. Le montant d’une adhésion se décline donc de la manière suivante. 

Pour une personne seule :  

□ 8 € pour une adhésion seule (sans abonnement à la Revue de la Manche) 

□ 29 € pour un abonnement seul à la Revue de la Manche 

□ Soit un total (le cas échéant) de 37 € pour une adhésion et un abonnement à la Revue de la Manche 

 

Pour un couple : 

□ 16 € pour deux adhésions (sans abonnement à la Revue de la Manche) 

□ 29 € pour un abonnement à la Revue de la Manche 

□ Soit un total (le cas échéant) de 45 € pour deux adhésions et un abonnement à la Revue de la Manche 

 

Depuis 2013, le nombre de nos adhérents est resté sensiblement le même : 

2013:  116 ;      2016: 111 ;        2017: 112 ;       2018 : 112 ;        Pour 2019, il s’élève à 113 en tout. 

Or chaque année, 10% de ces adhérents ne répondent plus à nos appels répétés et individuels. En 

2019, 5 adhérents se sont clairement désistés et 14 n’ont pas donné signe de vie. Le phénomène est très 

probablement dû à l’âge avancé de 40% de nos adhérents… et, pour certains, la Revue de la Manche  est 

devenue trop élitiste (sic)… Heureusement, chaque année, ces 10% absents sont remplacés par un nombre 

plus ou moins égal de nouveaux venus. Un constat se renforce depuis trois ans : celui du nombre croissant 

d’adhésion sans abonnement à la Revue de la Manche, soit à 8€.  

Le rapport financier est approuvé par vote à l’unanimité. 

 

Rapport moral  par Michel Aumont, président de la section granvillaise de la SAHM 

Tous les membres du CA œuvrent au mieux pour assurer le bon fonctionnement de notre section. 

 

Motifs de satisfactions:  

Le nombre d’adhérents progresse bien. La seule des 3 sections du département en progrès. Nous pouvons 

donc nous en réjouir. Quelles en sont les raisons ? 

- Les conférences donnent satisfaction par la diversité des thèmes et des époques, le sérieux des 

conférenciers 

- Une communication dynamique adaptée à notre temps : un logo, un site Internet, un dépliant, un roll-up, 

qui constituent de nos jours des instruments de communication indispensables et incontournables. 

- Le sérieux des membres du CA qui s’investissent, ce qui motive certains membres de la section 

granvillaise à présenter leur candidature. 

 

Éléments de préoccupation:  

- L’âge de nos adhérents. Le manque de retraités jeunes et les nouveaux arrivants à Granville. Mais une 

crise se fait sentir dans le monde associatif en général. Partout, l’on déplore le manque d’adhérents, une 

baisse des subventions, le désintérêt des jeunes. Quelles conséquences dans l’avenir ? 

- La baisse régulière de la subvention allouée par la ville de Granville et le souhait de faire payer la 

location des salles 

- La complexification des démarches administratives. Exemple : la réservation d’une salle 
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Projet à suivre : poursuivre notre communication pour gagner des adhésions, si possible des jeunes.  
 

Activités à poursuivre : 

Nous maintenons l’idée de développer des partenariats avec des sociétés ou associations présentant des 

affinités avec notre structure.  

C’était le cas avec l’Association des Amis du Musée National de la Marine grâce à Daniel 

Lesguillier, délégué régional pour la Baie du Mont Saint-Michel, de Saint-Malo à Granville. Cela nous a 

permis de proposer des conférences de haut niveau dans le but de promouvoir la culture et l’histoire 

maritime, très appréciées à Granville. Nous remercions chaleureusement D. Lesguillier pour son action. 

Toutefois, cette collaboration a touché son terme puisqu’il s’est retiré de l’Association des Amis du Musée 

National de la Marine 

Il serait souhaitable de réactiver les liens avec la Société d’Histoire et d’Archéologie de 

l’Arrondissement de Saint-Malo, de la Société d’archéologie. Avranches. Mortain. Granville, le Cercle de 

généalogie et d’histoire locale de Coutances et du Cotentin et d’entretenir ceux qui existent avec 

l’association Arts sous les clochers qui organise une session 2020 avec un autre président.  
 

Outre l’organisation des conférences et des sorties, notre section est présente dans la vie de la 

cité grâce à l’engagement de ses membres dans différentes structures. Citons : 

- notre participation au festival Les Voiles de Travail (conférences de D. Lesguillier + activité de 

François Marette), 

- notre participation régulière au Forum des associations granvillaises, 

- les visites commentées des quartiers Saint-Paul et de Hérel par Françoise Mouchel ainsi que ses 

interventions à l’école Saint-Paul portant sur la connaissance du patrimoine bâti granvillais à raison 

de 2-3 séances par an portant sur les bains de mer, les quartiers de Saint-Paul et de Hérel, et leur 

évolution, 

- le rôle de Françoise Mouchel comme référente pour la SAHM dans une commission appelée AVAP 

(Aire de mise en valeur de l'Architecture et du Patrimoine) dont le but est la mise en valeur du 

patrimoine bâti et des espaces du Pays de l'Estran (composé des communes de Granville, Saint Pair 

sur Mer, Jullouville et Carolles) ainsi que leur protection, pour porter la candidature de l’aire 

Granville pays de l’Estran  à une labellisation « pays d’art et d’histoire ». 
 

Position de notre section sur le patrimoine bâti de Granville 

Nous restons attentifs à la préservation du patrimoine bâti. De façon générale, en accord avec 

l’objet de la Société d’archéologie et d’histoire de la Manche, notre action consiste à mener des études à 

caractère historique et archéologique, ce qui est notre façon de contribuer à la préservation des 

monuments, des documents anciens, susceptibles d’intéresser les historiens futurs.  

Signalons que, dans toute réflexion ou débat, le mot final revient toujours à l’architecte des 

bâtiments de France qui évalue si un projet est viable ou non. 

 

Activités prévues par la section de Granville en 2020 
Conférences :  

- 08/01/2020 : Dominique CLIQUET : Le site néanderthalien du Rozel 

- 18/02/2020 : Jacques BOUGEARD : Le premier bonhomme carnaval de Granville (1898).  

- 11/03/2020 : Marie CASSET : Manger des poissons, des coquillages et des crustacés dans la France de 

l’Ouest au Moyen Âge.  

- 08/04/2020 : Alexandra JALABER : Passé et présent du Logis du Roi à la Haute-ville de Granville.  

- 06/05/2020 : Daniel LESGUILLIER : M. Jullou et la création de Jullouville.  

- 10/06 /2020 : Annick PERROT : Et si la peste s’était invitée en baie de la Hougue  

Sont envisagées… 

- Sept. 2020 : Jacques LE MAHO : Observations sur le mont Saint-Michel des origines. VII
e
-X

e
 siècles 

- Oct. 2020 : Patrick BOULAND : La baie du Mont Saint-Michel: un 1
er

 bilan après 10 ans de travaux 

- Nov. 2020 : Élisabeth RIDEL : Langue de marins et dictionnaires de marine (xvii
e
 siècle-xix

e
 siècle) 

- Déc. 2020 : François NEVEUX : Des vikings aux Normands 
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Sorties à l’étude : covoiturage systématiquement utilisé. Notons bien : Dorénavant, il sera demandé aux 
non-adhérents à la SFHM de régler une participation de 5 €  par personne pour chaque sortie. 

- Jeudi 16 janvier 2020 : Visite des réserves des musées d’art & d’histoire de Granville (15 pers max) 

sous la conduite d’Alexandra JALABER 

- Jeudi 4 juin 2020, à 15h : Promenade archéologique de la Haute-ville sous la conduite de J-C 

POUTIERS (15 pers max). 

- Parcours 2020 d’art contemporain avec l’association Arts sous les clochers ? 

- Septembre 2020 : Divers projets sont à l’étude au sein du CA 

 

Sont également envisagés… 

- un prochain atelier culturel. Il traitera de l’administration et des structures ecclésiastiques anciennes. 

D’autres thèmes, tels que les structures féodales, la guerre de Cent ans, etc. pourraient être envisagés 

pour un nouvel atelier. Nous attendons vos suggestions en écrivant à claude.jambart@live.fr en 

précisant vos coordonnées. 

- La réalisation d’un nouveau dépliant de communication 3 volets 

- La participation au 55
e
  Congrès des Sociétés historiques et archéologiques de Normandie à Cherbourg, 

du 14 au 17 octobre 2020 

 

 Toujours en projet : 

Visite éventuelles du site néanderthalien du Rozel, vers l’abbatiale de Lessay, prolongée vers Portbail 

(baptistère du 6
e
 siècle) et le Manoir du Parc tout proche, le musée des enluminures à Avranches, le 

musée de Vieux-la-Romaine, les ruines du château de Gavray, etc. 

 

Autre événement à signaler : Samedi 28 mars 2020, Assemblée générale élective de la SAHM 

regroupant les trois sections de Granville, Saint-Lô et Valognes. Elle se tiendra à Saint-Vaast la Hougue. 
 

 Le rapport moral est approuvé à l’unanimité. 

 
Élection des membres du conseil d’administration 

Le conseil d’administration de notre section comprenait jusqu’ici 11 membres. Ce sont par ordre 

alphabétique : Michel Aumont, Michel Dorenlor, Jacques Dubois, Marc-Alphonse Forget, Claude 

Jambart, André Letourneur, François Marette, Daniel Mouchel, Michel Normand, Jean-Christian Poutiers 

et Christian Rault. Malheureusement, nous enregistrons les démissions de MM. Jacques Dubois, Marc-

Alphonse Forget et François Marette pour des raisons très diverses ne remettant pas en question le 

fonctionnement du CA.  

Les membres non-démissionnaires proposent leur réélection.  Vote à l’unanimité pour la 

reconduction des membres actuels du conseil. 
Avec plaisir, nous enregistrons les candidatures au conseil de M. Henri BELLIS, de M. Pierre 

FERRE et de M. Louis ISAAC  Présentation des trois candidats  Vote à l’unanimité officialisant 

leur entrée dans le nouveau CA. 

Le conseil d’administration étant élu, une première réunion se tiendra très prochainement pour la 

redistribution des différentes fonctions entre les membres. 
 

Questions diverses   
 

L’Assemblée générale est déclarée close à 19h 30.  

Un verre de l’amitié est offert par la section granvillaise. 

mailto:claude.jambart@live.fr

